

## DESDE EL ESCAÑO

# Impresiones parlamentarias

Bien se advierte que algunos obstáculos menos hubiera encontrado el Gobierno en su camino de no haber tenido al señor Sánchez Guerra la malhadada idea de adjudicar al señor Bertrán y Mustiu la cartera de Gracia y Justicia.

Ayer fueron los de la Unión Monárquica Catalana los encargados de las arremetidas contra el subdelegado de la Liga. Primero el señor Sala, en cuya oratoria reposada vibraban de cuando en cuando apóstrofes ingeniosos; después el marqués de Olerdola, más agresivo, más político, más certero al herir. Si el discurso del marqués de Olerdola—cuya oratoria jurídica el tono constantemente declaratorio—hubiese sido menos prolijo, más sentido, el efecto de sus mazazos a los regionalistas se hubiera multiplicado.

A nosotros no nos sorprendió—qué había de sorprendernos—cuando Olerdola nos reveló: ni las 50.000 pesetas cobradas por el señor Cambó a cuenta de sus honorarios como abogado del Banco de Barcelona, ni las tentativas de Puig y Cadafalch para seducir a Angel Pestana, ni fin de que los sindicalistas provocaran un movimiento revolucionario conduciendo a instaurar la autonomía en Cataluña.

Los catalanistas—y serviles imitadores suyos son los nacionalistas vascos—se mueven en política con encantadora elasticidad. Lo mismo les da la derecha que la izquierda. Ellos se van con el moro Muza si el moro Muza le pueden quitar la chibala.

Uno de aquellos días en que bajo la tutela de Cambó, a pesar de la traición a la Asamblea de parlamentarios, surgía en Cataluña, teatral y magníficamente organizada, la demanda en pro del Estatuto—de aquel Estatuto que equivale a implantar un deprimente virreinato—hallábase en Barcelona, en el Palacio de la Generalidad, representaciones de todos los partidos políticos.

Algo, en la rúa, grupos entusiastas cantaban a grito herido «Els segadors», repitiendo sin tregua las estrofas del bello himno.

De pronto, el señor Puig y Cadafalch, que está siempre en todo, se fijó en los representantes socialistas, y llamando a un ujier, le envió a la calle con este recado:

—Diga usted a los coros que basta ya de «segadors», que canten «La Internacional».

Y a poco, las notas augustas del himno de combate proletario subían hasta el salón. El señor Puig y Cadafalch, en tanto, se había acercado a los nuestros, y les decía, entre sonrisas:

—¿Oyen ustedes? «La Internacional!» esas masas no son sólo de catalanistas, como se pretende hacer creer; hay de todo. ¿Oyen ustedes? «La Internacional!»

A nosotros nos cantaron «La Internacional», y a Pestana y Seguí les bailaron al agua para luego encerrarlos en el castillo de la Mola.

Porque nadie pretenda eximir de responsabilidad en las iniquidades de la

represión barcelonesa a la Liga Regionalista, que la inspira, la protege y la sostiene.

«No ha estado ahora en manos de la Liga, y a cuenta de un rozamiento, de un tiquis-miquis entre el gobernador y la mayoría municipal regionalista, la sustitución del señor Martínez Amido? ¿Y no se han apresurado todos—Cambó el primero—a buscar la fórmula que evitase la dimisión del general?»

Pero no ahondemos, no ahondemos; que estas impresiones, hechas a vuela pluma, quieren ser apuntes a la ligera, bosquejos superficiales, refractarios a análisis y sentencias.

El señor Cambó nos contó cómo él había sido el primero en reprochar por su pecado de omisión a los consejeros del Banco de Barcelona. A eso parece haberse reducido fundamentalmente la intervención abogado del Hiden Regionalista en este Panamá. Pues si es así, admirando, como admiramos, los dotes del señor Cambó, francamente, nos parece excesivo ese primer pellizo de 50.000 pesetas por una reprensión. Ahora es más tan reprochándole más duramente a esos consejeros en todas partes, y nadie les cobra nada. ¿Cualquiera se deja reprender por el señor Cambó!

Hay un hecho cierto: el señor Cambó actúa como abogado del Banco de Barcelona, y en la distribución de los aspectos jurídicos de este asunto se ha adjudicado la parte relativa a su solución definitiva. Hay otro hecho cierto: el señor Bertrán y Mustiu—nos lo confesó el señor Sánchez Guerra—es en el Gobierno un delegado del señor Cambó. Hallándose, como se halla, es un juez tan magna cuestión, es difícil, moralmente, entregar la cartera de Gracia y Justicia a un subalterno incondicional del letrado que anda devanándose los sesos en busca de una compostura que tape evidentes responsabilidades criminales?

\*\*\*

El conde de Bugallá hará, según todos los indicios, un deplorable presidente del Congreso. Es, bajo esa su capa de uniuosidad, embosado en una afabilidad falsa, un despota. Un despota, pero un despota mezuquino, sin corazón para los grandes y corajudos despotismos.

Tiene un concepto absurdo de la autoridad, a la cual hay que obedecer aunque no tenga razón.

Ayer nos recordó, todo conmovido, que lleva treinta y seis años en el Congreso y que no le han llamado al orden ni una sola vez.

Buen chico, obediendo, recatado, nunca hubo de salir al paso la campanilla ni azorarle la tirada voz presidencial.

Así, tan calladamente, ha medrado él. No hubiera sido posible de otro modo.

Hombre peligroso está Bugallá, más reaccionario que Samanie y más ladino que Cambó.

Es un tiburón con modales de monja.

Indalecio PRIETO

francés, ese «Poincaré la guerra», al cual acusaba diariamente y a grandes gritos, pidiendo su fusilamiento en Vancennes?

He aquí lo que a este respecto relata el *Manchester Guardian*:

«El motivo preciso de la entrevista era discutir acerca de los ataques de *L'Humanité* con respecto al libro de Poincaré sobre las causas de la guerra. El jefe del Gobierno loerró sin duda, persuadir a Cachin que sus ataques eran injustos, ya que inmediatamente cesaron por completo.»

**UN ASUNTO EDIFICANTE**

Resulta claramente de las circunstancias expuestas por el *Manchester Guardian*:

1.º Que el jefe del comunismo francés ha procurado una aproximación entre los Soviets y la burguesía francesa en el momento en que aquel partido denunciaba violentamente toda tentativa de aproximación con los socialistas.

2.º Que el jefe del comunismo francés ha aceptado de Poincaré la misión

de negociar con Rusia sobre bases tan insuficientes, que los Soviets no las han podido tomar en consideración.

3.º Que en cambio de haber concedido esta misión a Cachin, su diario ha cesado en sus ataques a un hombre al que desde el día siguiente en que subió al Poder le consideraba como el peor y el más malvado de los hombres públicos.

**LA MORALIDAD DEL NEGOCIO**

Esta pequeña historia nos demuestra una vez más lo que valen las declaraciones comunistas, sus «principios» y su «intransigencia». Nos enseña también una cosa más nueva: que Poincaré no desea seriamente ponerse de acuerdo con los Soviets.

Si él quisiera llegar a término de una negociación sería no hubiera seguramente escogido a embajador de una suficiencia tan irritativa y de una insuficiencia tan manifiesta.

Y los Soviets no deben esperar mucho más en un arreglo, ya que no fue a Frossard, sino a Cachin quien Radék hizo sus confidencias.

## UN GESTO DE SENADOR

# Aspectos de la lucha social

Mi amigo don Julio Senador (el hombre de la actual generación, a quien la todavía balbuciente técnica de la civilidad es deudora de las más audaces sugerencias) ha escrito en un periódico palabradas sospechosas para los celosos guardianes de la democracia: «A mí, que se restablezcan las garantías o que no, me da lo mismo.»

Como epifonema de un artículo en que el ilustre escritor paragona los mentidos triunfos de todas las democracias, antiguas y modernas, con los positivos valores de Economía y Civilización que el pueblo se ha dejado arrebatar mientras daba su sangre y su honra por las inocuas dogmáticas del liberalismo, aquella exclamación es irrepachable.

Pero los miles o los cientos de desventurados que sufren en la prisión o en el destierro, por el delito de tener ideas, seguros de que al ser restablecidas esas mínimas permisiones del Poder oligárquico, a que se llama proscrita libertad (Garantías), quedarán en la precaria libertad (de la que podrán gozar interinamente, hasta nuevo orden, de la fuerza medrosa que aquí manda); esos, aunque comprendan, como yo, el sentido de la frase, no la repetirán por su cuenta, ciertamente.

La ocasión con que Senador ha escrito esas palabras, verdadera piedra de escándalo en el actual momento en que las mil bocas de una democracia encañallada y abyecta piden con humillación, frente al desprecio de toda laya de detentadores del Poder, el restablecimiento de las susodichas garantías, como si esa misma democracia no fuese, con sus cobardías, con sus inopias, con sus complicidades y con todas sus sórdidas actuaciones, la verdadera responsable de tanto mal; la ocasión, repito, es indicada, cual otra ninguna, para plantear y resolver, ante el país, los más interesantes problemas.

La obra secular de la democracia es tan ineficaz, tan hueca, tan despreciable, como Senador la pinta. Lo que el pueblo ha perdido es mucho más de lo que por muestra aparece en el inventario ofrecido por el maestro.

Al cabo de cinco largos siglos de siglo, después de haberse proclamado los «Derechos del Hombre» y de haberse levantado sobre tan falaz metafísica, los absurdos constitucionalismos que nos han vedado, aquel trágico cuadro de Senador, que acumula escorbos y putrefacciones en el espelirario antes entrevistado por Costa—no con igual claridad por la opacidad de la lenta abogadesca a través de la que el gran aragones observaba—, acusa el fracaso definitivo del sistema jurídico sobre tales anteleguías levantado.

La terrible crisis de la libertad ha sido también diagnosticada por Maeztu, en otro libro, fraterno de los de Senador en el forzoso imperio, que aquí proclamo, sobre la atención pública, de aquellos libros que pueden redimirnos, y cuyo aliento y brutal desconocimiento, en el ambiente de insensatez que se respira, nos lleva, como pueblo, al deshonra y a la muerte.

Hay libros que merecen una perpetua gloria. Ese buceo en el espíritu de los hombres-guía, que agolaba en otras épocas la actividad pensante y hacía producir todo su fruto a la labor de aquellos, ha sido como funesto resultado de la opacidad, irrevocable de las masas obreras, al privarlo de novedades, al insensato afán de superaciones absurdas, que agota toda potencia de atención, estraga los gustos y quita todo estímulo al pensamiento austero y creador.

Y son aquellos libros proceros los que, pasada la fiebre democrática, que duró más de un siglo, nos están iniciando ahora en el secreto del magno desprecio del verbalismo liberal. Costa (en cuyo obrero, educado en jurista, con los defectos y las falsas perspectivas de esa educación deformadora, latía, no obstante, toda la capacidad para las más amplias visiones) presintió ya ese fracaso. Pero vacilante en su juicio, como hijo de la Revolución, no sólo no fué osado a pronunciar la sentencia, sino que hubo de teorizar ampliamente sobre las huellas de los filósofos del liberalismo, tan en boga en sus mejores tiempos.

Hoy, el arte de la dialéctica de un ilustre profesor de Burdeos, hizo una lección que sirvió de baluarte a la amenazada construcción, y por ese boquete han irrumpido en el estadio todas las voces antes ahogadas por el prestigio histórico de un dogma. Ya los pensadores de elección: Senador, Maeztu, Ortega y Gasset, pueden, sin miedo a la tildé de reaccionarios (espanto que malogró muchas selectas sugerencias), lanzar sus críticas audaces sobre los errores de la democracia y sobre las abominaciones autorizadas a su sombra. Ya esos insignes maestros pueden aventar las cenizas de las caducas construcciones verbalistas.

\*\*\*

Peró vivimos días de transición, en los que si nuevas necesidades y nuevos designios nos acucian, no hemos preparado aún el utillaje técnico, jurídico y político adecuado a la condición de unas y otros.

Y en tal situación, ¿qué hacer? ¿Abandonar el designio? ¿Renunciar a la satisfacción de la necesidad hasta que nos sintamos provistos del instrumental adecuado?

No suponemos que tal sea la finalidad de Senador cuando, con su desprecio a los procedimientos de la vieja técnica

política, nos pone ante los ojos el cuadro de las magnas aspiraciones que han de motivar nuestra inquietud y orientar nuestros futuros esfuerzos.

He aquí, pues, un problema trascendental. El tiene aplicación a todos los órdenes del Derecho y de la Economía. En todos aparece el dramático conflicto.

Mas, para dividir el trabajo, hemos de analizarlo en sus diferentes fases. Y es de las más interesantes la que ofrece a nuestra meditación el apremio trágico de la hora.

Las garantías escritas en la Constitución no valen, ciertamente, lo que, por la gracia de su concesión, ha robado al pueblo la burguesía. La seguridad del pan, ganado en un trabajo sin deshonra, vale más que el derecho a llamarnos iguales al magnate.

Pero cuando la libertad de hablar, de movernos, de trabajar decorosamente, se nos roba, puede suceder, y ocurre con frecuencia, que se nos despoja del pan, y que la privación de aquél, es el único modo de arrebatarlo a éste. Y entonces, la libertad es un valor positivo.

Y otro valor no despreciable para el hombre es el reconocimiento de su dignidad; no porque ella sea lo que se llama un derecho subjetivo en la terminología del liberalismo doctrinal, sino por que en la solidaridad en que se engendran todos los derechos y todas las primarias responsabilidades, no hay para ningún hombre otro motivo de gusmión que la norma suprema de justicia, cuyo acatamiento se impone por igual a las aristocracias que dirigen y a las masas que obedecen.

La dignidad del trabajo, tan necesaria como el disfrute de su producto, no puede ser mantenida por aquél a quien se priva violentamente de los medios de su defensa legal para someterle a un esfuerzo inconsciente, como el del bruto, y a un eterno régimen de salario.

El salario es un sistema transitorio, fruto del liberalismo y sustitutivo de la esclavitud. Todo régimen político que tienda a perpetuar la violencia con que el sordido capitalismo, en lucha de clases, impide la concentración de fuerza obrera, mientras ayuda y favorece a todos los excesos de los actuales detentadores de la potencia económica, es un régimen de clase, y por lo mismo irracional; que impide la serenidad y el progreso, que impide el desbordamiento de las virtudes humanas y que impide la gran tarea de la vida, que es alimentar de palabras y obras, hacer figurar Senador los bienes comunes, propiedad de todos los que no tienen propiedad. Y bien: para que sea devuelto al pueblo ese despojo, y se encarcele y aborrece a los miserables explotadores, previa la santa confiscación que ellos han tenido buen cuidado de acumular en la misma ley constitucional, ¿qué puede hacer el pueblo despojado, sin borrar antes aquel obscuro precepto y todos los demás obstáculos que la Constitución opone a sus elementales reivindicaciones?

Porque las revoluciones, o se hacen en las barricadas y mediante el más rable soborno de los ejércitos, y siempre son ineficaces y desastrosas las que no comencen tal origen, o se elaboran suprimiendo los obstáculos legales que cierran paso a la justicia, mediante la al negada y austera práctica de los derechos que, por obra de la democracia de los tiempos, aunque ficticia y escamoteada en su máxima parte, no puede y menos de otorgar la misma ley.

Y en esta edad histórica, que tiene por cuna nada menos que la Revolución, pasada, sí, de errores, pero grande en sus designios, quedan afirmados en las leyes los residuos del romántico atisbo de los deslealadores de la tiranía feudal.

Otra más terrible ha sobrevivido. Pero ya, bajo ella, fué posible la lucha por el eterno esclavo.

Y esta posibilidad de luchar, que fué reconocida, ni aun teóricamente, por los antiguos excluidos del monopolio del Poder y de la fuerza social, es el preciso instrumento de las modernas demagogías.

Elas son las culpables desde entonces de su propio envenenamiento. Porque el ahorro de esfuerzos, dolores y peligros mediante el que prefieren vivir aherrujadas, no justifica el desuso de aquella posibilidad legal de fortalecerse y emanciparse, que no tuvieron los parias, ni los esclavos, ni los siervos; a pesar de lo cual, se emanciparon.

Sirvan estas observaciones de pretexto para a lo que me propongo escribir sobre la candente cuestión de las garantías y los problemas políticosociales con ellas relacionados.

Hipólito GONZALEZ REBOLLAR

# Las Juventudes Socialistas y las Agrupaciones del Partido

deben procurar la mayor difusión del único diario obrero, EL SOCIALISTA, que en su próximo número del sábado, día 18, dedicará especial atención al movimiento de la Federación de Juventudes, con originales de interés, expresamente escritos por los correligionarios

## PABLO IGLESIAS

Manuel Cordero, Andrés Saborit y otros, que siguen con atención el movimiento juvenil socialista.

Ade más de una nutrida sección reseñando la actividad de las Juventudes federadas, se expondrá en el número del sábado un interesantísimo proyecto estudiado por el Comité Nacional de la Federación de Juventudes para fomentar íntimamente la cultura socialista, poniendo al alcance de todos la adquisición de una

## MAGNÍFICA BIBLIOTECA

surtida de obras de fama universal, cuyos primeros lotes posee la Federación, seleccionados por un ilustre catedrático socialista.

Importa a todos los trabajadores asociados, Grupos Socialistas, Agrupaciones y Juventudes acrecentar el número de suscritores y lectores de EL SOCIALISTA, haciendo con toda urgencia los aumentos en el pedido de ejemplares para el sábado próximo.

# ¡Trabajadores: Propagad y leed vuestro periódico!

## ATROPELLO INCALIFICABLE

### ¿Por qué se secuestra «El Socialista» en Melilla?

Sin saber exactamente a qué autoridad dirigimos para que se haga eco de nuestra protesta y que estas líneas tengan la eficacia que nosotros deseamos, vamos a hacer público un hecho que tiene todos los caracteres de un abusivo expolio y de un ataque a los intereses privados de EL SOCIALISTA.

Nuestro diario se manda a Melilla, y al presentarnos nuestro correspondiente administrativo la cuenta correspondiente al mes de febrero nos dice que los paquetes correspondientes a los días 1, 3, 4, 7, 8, 9, 10, 13, 16, 18 y 20 de dicho mes no los ha recibido por ESTAR DENUNCIADOS dichos números.

Como se ve, así a diario está denunciado EL SOCIALISTA para las autoridades melillenses. Y como esto es completamente falso, pues en la Redacción no tenemos la menor noticia de que haya sido denunciado ninguno de los trabajos insertados en dichos días, quien detenga nuestro diario, por muy alta autoridad que sea, comete un despojo que tiene su sanción adecuada en los Códigos.

Y como pudiera decirnos que en Melilla existe una autoridad militar y hasta censura para la prensa, a ello nos anticipamos manifestando que ello podría tener una explicación—por inabordable y arbitraria que fuese—si se aplicaba a informaciones de la guerra de Marruecos; pero es que en este caso de los números recogidos de EL SOCIALISTA tampoco hay tal pretexto para arrebatar los paquetes enviados a Melilla.

¿Se puede saber quién manda recoger nuestro diario y por qué se secuestra EL SOCIALISTA en Melilla? Ello tiene todos los caracteres de una arbitrariedad más.

## LA POLITICA EN SUECIA

### Ataques de la burguesía al Gobierno de Branding

ESTOCOLMO, 15.—Parece ser que estamos en vísperas de una profunda crisis política, a causa de ser derribado el actual Gobierno, presidido por el camarada Branding.

Los partidos burgueses se muestran cada día menos dispuestos a apoyar al Gobierno, en vista de las medidas, que a la burguesía parecen demasiado radicales, que se propone llevar a cabo para hacer frente al problema de la crisis de trabajo y a su consecuencia, el paro forzoso.

Desde hace tiempo los políticos conservadores venían manifestando deseos de derribar al Gobierno socialista; pero ahora se han sumado a tal propósito los elementos liberales, movidos por la influencia de los patronos de la gran industria.

Se habla de volver a intentar un Gabinete de concentración burguesa, lo que dio anteriormente muy malos resultados, y tuvo un ruinoso fracaso.

En los últimos días, los partidos burgueses atacaron rudemente al Gobierno socialista porque ha terminado un acuerdo comercial con Rusia, acuerdo que los capitalistas juzgan demasiado favorable a los Soviets.

Ya veremos en qué termina toda esta maniobra de la política sueca, pues los burgueses saben que se mueven en la impotencia y el fracaso.

## Los peligros del alcohol

Sobre este tema, de tan extraordinario interés para la vida de las familias obreras, disertará pasado mañana, sábado, en el salón grande de la Casa del Pueblo el

## La revolución albanesa

ROMA, 16.—La revolución en Albania sigue su camino, pues los insurgentes se han apoderado de Durazzo y de Tirana, lo cual ha obligado al Gobierno a huir.

El pueblo de Valona se ha sumado también a la revolución.

## La suspensión de garantías y el naufragio de Barcelona

Mañana publicaremos un interesante artículo que con este epígrafe nos remite nuestro colaborador

## DR. GARCIA DEL REAL

El acto, que será público y se verificará a las seis y media de la tarde, corresponde a la serie de conferencias organizadas por la Juventud Socialista Madrileña. Por vuestra salud y bienestar, ¡acudid, trabajadores!

## ROBERTO CASTROVIDO

quien comenta sincera y adecuadamente la grave denuncia hecha en el Parlamento por nuestro querido compañero el diputado por Bilbao Indalecio Prieto acerca de los obreros arrojados al mar por las autoridades de Barcelona

## Una iniciativa de Enrique de Francisco

Nos hemos publicado un entusiasta artículo de nuestro correligionario de Tolosa Enrique de Francisco, en el que se lanzan unas iniciativas para salvar la vida de EL SOCIALISTA.

Nos hacemos cargo de las dificultades que hay para aceptar la idea de Enrique de Francisco. Pero también tenemos el deber de advertir que si la situación actual siguiera, EL SOCIALISTA TENDRÍA QUE DESAPARECER, y eso en el momento en que su vida es más necesaria que nunca para la causa de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista.

Donde no puedan poner en práctica la iniciativa de Enrique de Francisco, que las Agrupaciones Socialistas, reunidas, decidan los medios más oportunos para ayudar a EL SOCIALISTA.

Hay que agitarse en favor del diario.

En muchas localidades, habiendo diversas organizaciones obreras, va un solo ejemplar de suscripción, y hasta para cobrar las suscripciones tenemos que gastar tiempo y dinero.

Hay centenares de Sociedades Obreras y de Agrupaciones Socialistas que no están suscritas a EL SOCIALISTA, y son muchísimos los miles de pesetas que se nos deben por este concepto.

¿Se puede seguir así? Nosotros esperamos que en cada localidad surja un amigo de EL SOCIALISTA—con uno de voluntad es suficiente—que plantee en el seno de las organizaciones obreras la necesidad de ayudar con donativos, con nuevas suscripciones, con nuevos compradores al único diario que vive amagado a los trabajadores organizados de España.

¡Socialistas, todo por salvar nuestro diario!

## El ciudadano C chin, emisor de Poincaré

Con estos mismos epígrafes publica nuestro fraternal colega Le Peuple de Bruselas, la siguiente interesante información:

El *Manchester Guardian*, cuyos escríptos son bien conocidos en materia de información, anuncia de la manera más positiva la extraordinaria siguiente noticia:

Se sabe que desde hace algún tiempo oficiosos cambios de vista se vienen realizando entre el Gobierno de París y el de Moscú. Dichas negociaciones han sido llevadas a término por mediación de Sobolev, antiguo ministro del Gabinete Kerensky, que en los últimos meses ha verificado más o menos aproximaciones a los Soviets, llevado de la mano de un rico industrial francés que se ha puesto en relaciones con Radék y Krassin, y por último, con el truchimán... Marcel Cachin.

Pero dejemos la palabra al colega inglés:

**ENCARGO DE UNA MISION**

«Marcel Cachin, cuya reputación de «verdadero rojo» es bien conocida en París desde hace algún tiempo, tuvo una conversación con Radék, quien le exhibió y explicó una aproximación entre los Soviets y la burguesía francesa.»

Cachin, provisto de este deseo, se entrevistó con Poincaré, y diremos que de esta entrevista no salió completamente desahogado. El trío en misión a Moscú con este amable proyecto, que hasta ahora no ha rechazado. El abismo que separa los puntos de vista de Poincaré y de los Soviets en materia de abonos de las deudas y de la reconstrucción del país es demasiado profundo.»

**TERMINAN LOS ATAQUES CONTRA «POINCARÉ LA GUERRA»**

¿Quién habla provocado la entrevista entre el director de *L'Humanité*, órgano intransigente de la Revolución integral y el jefe conservador del Gobierno

## TERMINAN LOS ATAQUES CONTRA «POINCARÉ LA GUERRA»

¿Quién habla provocado la entrevista entre el director de *L'Humanité*, órgano intransigente de la Revolución integral y el jefe conservador del Gobierno

## TERMINAN LOS ATAQUES CONTRA «POINCARÉ LA GUERRA»

¿Quién habla provocado la entrevista entre el director de *L'Humanité*, órgano intransigente de la Revolución integral y el jefe conservador del Gobierno

## ¡Trabajadores: Propagad y leed EL SOCIALISTA

## ¡Trabajadores: Propagad y leed EL SOCIALISTA

## ¡Trabajadores: Propagad y leed EL SOCIALISTA

No suponemos que tal sea la finalidad de Senador cuando, con su desprecio a los procedimientos de la vieja técnica

EN EL PARLAMENTO

Bugallal en la presidencia y los regionalistas en la piqueta

La sesión de ayer, a beneficio del conocido cacique gallego señor Bugallal, que humildemente se ha resignado a no estar en su asenso político al señor Sánchez Guerra, no tuvo, aparte de la votación de la presidencia de la Cámara, otra nota que la de la persistencia en el ataque al ministro que representa los intereses de la Liga regionalista.

Comenzó la escaramuza con unas palabras patrióticas del señor Sala, quien utilizó una vez más el viejo argumento de que no deberían ser ministros los que en Cataluña se llaman separatistas y aquí juran sumisión a la Monarquía.

El segundo turno lo consumió el marqués de OLERDOLA, dirigiendo duros ataques a Bertrán y Musitu.

Hizo el orador detallada historia de los incidentes de la suspensión de pagos del Banco de Barcelona, y dejó graves responsabilidades para los funcionarios judiciales de Cataluña.

Recordó que en la reunión de jueces se acordó dar toda clase de facilidades para que el Banco de Barcelona pudiera reanudar sus operaciones. Consecuentemente con este acuerdo, se negaron todos los jueces de instrucción de Barcelona a admitir querrelas contra la expresada entidad bancaria.

Lejó documentos según los cuales el Banco filtraba cheques en blanco al margen de la suspensión de pagos.

Esto—añadió—hay que aclararlo, hay que depurarlo y hay que corregirlo mediante la intervención serena del Ministerio público.

La Junta de Aranceles no se celebró por los manejos del Sindicato bancario catalán.

El señor Bertrán y Musitu no puede estar presente en este asunto porque está ligado a una Empresa que venía en esta cuestión muy considerables intereses. Ya desde este día, recuso al señor Bertrán y Musitu.

Me felicito de que no haya sido nombrado subsecretario del ministerio de Gracia y Justicia un significado letrado catalán.

Las incidencias del Banco no deben resolverse mediante un real decreto, como se temió que hubiera llegado a hacerlo el anterior Gobierno. Y acerca de este asunto bien podía el señor presidente del Consejo hacer más categóricas manifestaciones que las contenidas en su discurso de ayer.

Se ha echado a volar la especie de que la cuestión del Banco estaba arreglada. El señor Cambó declaró terminantemente ante la Cámara que no interviene en la suspensión de pagos del Banco de Barcelona, y aquí está—lo lee—un recibo, autorizado por el señor Cambó, en el que declara haber recibido cincuenta mil y tantas pesetas a cuenta de su minuta como letrado asesor en el expediente de suspensión de dicho Banco. (Ruidor.)

El señor CAMBÓ: Exacto. El señor marqués de OLERDOLA: Los que aquí hablan un día y otro a título de representantes de Cataluña deben unirse para depurar y exigir las responsabilidades del desastre financiero que ha causado la ruina de muchos miles de españoles.

Se suspendió la interpelación para que Bugallal ocupase la presidencia después de verificada su elección.

Saltó del paso con un discurso anónimo, en el que tuvo la habilidad de no descubrir desde el primer momento su refinado espíritu reaccionario.

Se resumió la interpelación sobre el Banco de Barcelona, insistiendo el marqués de OLERDOLA en sus ataques a los regionalistas.

CAMBÓ intervino, y quedó en el uso de la palabra.

Todos, menos los socialistas

Ayer fue elegido presidente del Congreso el señor conde de Bugallal, a quien dieron sus sufragios las minorías de todos los partidos, menos los socialistas.

Tampoco habían votado anteriormente al señor Sánchez Guerra, a pesar de lo que dijeron algunos periódicos.

El mal humor de Millán

El director general de Orden público está algunos días de un mal humor insuperable. La tarde en que fue a Maravillas y no le reconoció nadie, y nadie le ofreció un pedazo ni se acordó a saludarlo, le estaba, sin duda, de muy mal humor.

Por estar en esas condiciones, el acomodador que le pidió el billete, ignorando que don Millán tiene resrvadas dos butacas para él solo, a diario, incurrió en sus iras, hasta el extremo de imponerle 500 pesetas de multa, el máximo a que tiene facultad, siempre por motivos fundados, no por vanidades pueriles.

Contra este atropello protestó Sabarrit, reclamando del conde de Coello de Portugal, ministro de la Gobernación a la sazón, que la multa quedara anulada. Así lo ofreció el ministro, dando toda clase de seguridades; pero don Millán era más ministro que el conde de Coello en el anterior Gabinete, y a su jefe le envió la siguiente carta, que reproducimos para regocijo de nuestros lectores:

«Excelentísimo señor conde de Coello de Portugal. Mi querido jefe: Devuelvo a usted la copia de la notificación de la imposición de una multa a Vicente Aparicio, y cumplo manifestarle que le fue impuesta por haberme desatendido, a pesar de lo conveniente con el bastón de mando en la mano.

Me de advertir a usted que yo, que no acostumbro a ir a teatro alguno, y que al de Maravillas no había ido en mi vida, fui la tarde del hecho para cerciorarme por mí mismo de si eran ciertas algunas de las afirmaciones que se habían producido contra los acomodadores de dicho edificio, de quienes se aseguraba que comían

vejeciones y atropellos con los espectadores. Por último, también he de hacer a usted presente que ni por el citado acomodador ni por nadie se me ha formulado petición alguna, ni mucho menos actos de acatamiento de ninguna clase, presentando sólo una instancia cuyos términos, pretendiendo todavía justificar el desatendido, me era obligado rechazar.

Con este motivo se reitera de usted, afectísimo, s. s., q. d. s. m., M. Millán de Priego, 1.º marzo 1927.»

Es decir, que el director de Orden público fué a Maravillas a comprobar si los acomodadores cumplían o no con su obligación, sustituyendo en sus funciones de patrono al señor Campa, empresario del afortunado coliseo.

Es como si mañana supiera el señor Millán que en un comercio cualquiera de Madrid había dependientes que se propusieran con las señoras y tomara precauciones para reprimirlos, suplantando la acción propia del dueño del comercio, que a veces puede escoger la dependencia que más desagrada a don Millán y encante, en cambio, a la clientela femenina.

El acomodador citado pidió perdón en instancia respetuosísima, cuya copia tiene el alcalde de Madrid, y don Millán, el sábado, a las cuatro de la tarde, ordenó la detención de Vicente Aparicio, que, alado con otro detenido, fué pasado por las calles de Madrid y conducido a la Jefatura, donde pasó un par de horas, como tránsito hacia la Cárcel Modelo.

Menos mal que Sabarrit pidió al alcalde que amparase al obrero municipal atropellado y el marqués de Villabrágima lo hizo en el acto, mediante las visitas de su secretario señor Fernández Cano al señor Millán de Priego, acordando éste a dejar en libertad por dos días a Vicente Aparicio, hasta que abone la multa de 500 pesetas, en cuyas gestiones está cuando se escriben estas líneas.

Este incidente da idea del rigor con que procede el jefe de policía con los humildes, mientras las casas de juego están en todo su apogeo.

Formidable incendio en Chicago

SE HAN QUEMADO MÁS DE SEIS MILLONES DE DUROS

PARIS, 16.—En Chicago, en el distrito que es centro de los mayores negocios, se ha producido un formidable incendio, que ha tomado rápidamente enormes proporciones, destruyendo la mayoría de los edificios, lo que paralizará la vida comercial de los más grandes Bancos y negocios.

Los daños materiales se calculan en unos seis millones de dólares.

En favor de EL SOCIALISTA

Suma anterior..... 34.945,02

MADRID.—Un socialista, 500; C. Pérez, 1..... 501

ZARAGOZA.—M. Serra, 1,50; Marcan, 0,25; P. Rivera, 0,50; M. Izquierdo, 1; P. Martínez, 0,50; B. Gracia, 2; N. Sanz, 2; J. Martínez, 1; H. Lahoz, 0,50; P. Martínez, 0,50; R. Peyrolón, 2,50; E. González, 0,50; R. Ortiz, 0,50; A. Fain, 0,50; A. González, 0,50; 14,75

Urtel, 0,50..... 14,75

Total..... 35.400,77

¿SERÁ CIERTO?

Las derechas españolas alardean constantemente de una moralidad de que están muy lejos.

Ahora, por ejemplo, se nos denuncia que se acaba de hacer una aparatosa reforma de las Escuelas de Comercio, al parecer sin otro objeto que traer a Madrid, de Valladolid, al hijo del señor Silió, para lo cual se reducen a una caricatura las Escuelas de Cartagena, Jerez, León, Murcia, Oviedo, San Sebastián y Vigo, que de cinco cátedras y tres años de estudios, pasan a tres y dos, respectivamente, suprimiendo cátedras como las de Geografía e Inglés, para poner en Madrid dos de Francés, Inglés, Alemán e Italiano, y otras tan absurdas como la Psicología pedagógica. Además, se pretende traer, sin formalidad alguna, a profesores extranjeros o nacionales para preparar a los actuales estudiantes para las nuevas cátedras.

Tan burdamente está hecho el nuevo plan, que no se ha reparado siquiera en las perturbaciones que se causan a los alumnos haciéndoles repetir asignaturas y aun años enteros.

Esto es lo que se nos denuncia, que de ser cierto y tener la finalidad indicada, demostraría que el señor Silió, en Instrucción pública, tenía más interés por lo que personalmente le afecta que por las necesidades reales de la enseñanza, a la que ha perturbado recientemente con disposiciones de marcado carácter clerical.

Asesinado por venganza política

MURCIA, 16.—Cuando regresaba de una reunión celebrada en una finca inmediata al pueblo de Fortuna, fué asesinado a balazos por dos sujetos, llamados Francisco Cascales y José Bernabé, el jefe provincial de los reformistas, don Julián Pérez Lozano, a quien acompañaban unos amigos, que no pudieron evitar la agresión.

El cadáver del señor Pérez Lozano presentaba siete heridas por arma de fuego: una en el pecho, otras dos en el brazo y hombro derechos, otra en la región lumbar, otra en la región hepática y otra en la escapular, todas mortales de necesidad.

Hasta ahora sólo se ha logrado detener a uno de los agresores, llamado Francisco Cascales.

Se atribuye el atentado al rencor que en las luchas políticas portan los servicios del caciquismo en la región murciana.

La inauguración del nuevo Matadero

La vanidad del marqués de Villabrágima lleva a Madrid a un fracaso ruidoso.

Todos los ciudadanos que sigan de cerca los asuntos municipales saben con qué franca lealtad hemos combatido al marqués de Villabrágima para convencerle de que su vanidad de abrir el Matadero iba a costarle a Madrid una gran suma de dinero, y acaso que esta gran obra se descreditase sin empezar a funcionar, lo que será una gran desgracia para Madrid y para toda la ganadería española. El Ayuntamiento lleva gastados en ese hermoso edificio por encima de veinte millones de pesetas, seis más de lo presupuesto; toda esta suma de dinero ha de salir del bolsillo de los ciudadanos madrileños para entrar en las arcas municipales, y de ellas pasarán directamente a los tenedores de papel municipal. Los madrileños podrían dar por bien gastados estos millones, siempre que el nuevo Matadero resolviera el problema de la carne barata y sana. Pero a la vista de los hechos que presentamos vamos camino de que este edificio, que puede ser la salvación de Madrid, sea su ruina definitiva.

El lunes, según creemos, se inaugurará el nuevo Matadero, y éste aún tardará algunos meses en estar completamente terminado. Aun hay algunas naves del mercado sin la techumbre; aun no se han traído a España los aparatos del Laboratorio; aun no se ha nombrado director, ni ningún personal técnico ni administrativo; no hay medios de locomoción preparados para el transporte de las carnes; acordada la municipalización de la mondonguería, que es la base del negocio, tampoco se sabe cómo ésta va a funcionar; aun no se ha nombrado la Junta administrativa; no hay nada preparado para llevar a efecto la apertura de este establecimiento municipal.

En nuestro país lo resuelve todo, y de manera transitoria, la vanidad y la imprevisión. El señor alcalde, para justificar su criterio favorable a la apertura del Matadero, no adujo una sola razón que demostrara su conocimiento de la materia, sino que se apoyó en lo ocurrido con la Casa de Correos, que, según él, hasta que hubo un director de edificio nadie se atrevió a hacer la mudanza. Como puede observar el lector, no se le ocurrió al presidente del Consejo de ministros hacer el traslado, sino a un director de Comunicaciones, con un plan más o menos perfecto; pero en el nuevo Matadero no hay ese director, y al día siguiente quedará el establecimiento entregado a la misma ineptitud y a los mismos vicios inmorales, predominantes en el viejo Matadero. Y si esto ocurre, el Ayuntamiento de Madrid, que tiene muy poco crédito en cuanto a su seriedad, lo perderá definitivamente, y el daño que se ocasiona a Madrid es de unas proporciones alarmantes.

Ayer fuimos a la Casa de Galicia a escuchar una conferencia del señor Rot Codina, que disertó sobre el Matadero de Madrid en relación con los intereses de la ganadería. Este señor es una de las personas que acudieron al concurso para la plaza de director del Matadero, y que la Comisión desestimó, como a los demás concurrentes. De este hecho insultado es responsable únicamente el alcalde. Aunque él lo niegue, todo el mundo está convencido de que él fué quien indujo a los técnicos para que votaran declarar desierto el concurso para poder elegir directamente la persona, colocándose así a un amigo en el lugar que debe ocupar una persona com-

petente. El señor Rot Codina demostró en su conferencia que conoce el Matadero y el problema de la ganadería. En el salón no estábamos nada más que tres concejales. Los demás, no necesitan instruirse; sobre estos problemas saben bastante. Tampoco saben bastante el municipio; también saben bastante y aun diríamos que demasiado. Si no sirvan tanto, mucho iría ganando Madrid. Porque, como todo en los fillos, si se cultiva bien, pensando en los intereses de la colectividad, es buena; si se utiliza para beneficiarse individualmente, se torna cosa perniciosa.

El señor Codina predijo el fracaso del nuevo Matadero, en perjuicio de los intereses de Madrid. El Matadero es una gran máquina alemana que puede producir grandes beneficios al país si se utiliza bien; pero falta el maquinista alemán que sepa conducir la máquina. El nuevo Matadero debe resolver el problema de la carne sana y barata, acabando con el predominio del abastecedor en Madrid y con sus agentes, los feriantes en las comarcas de Galicia y Asturias, que son los que más ganado mandan al mercado de Madrid. Esta finalidad se consigue estableciendo un régimen justo y honrado en el Matadero: expulsión de él a la Sociedad de «La Pringuela», que representa don Clemente Fernández, con don Honorio del Riego, gran amigo de Romanos el primero y socio suyo en las minas del Rif. Si el Matadero de Madrid fracasa, las consecuencias serán de una gravedad extraordinaria. Las regiones que abastecen de ganado a Madrid se defenderán y construirán sus Mataderos, y en vez de mandar ganado a la capital mandarán carne refrigerada. ¿Ve ahora el problema al señor alcalde?

Debemos decir que el Ayuntamiento de Madrid en este problema, como en tantos otros, camina a ciegas, y que nosotros queremos salvar nuestra responsabilidad en el fracaso cierto y seguro de esta loca empresa.

Hoy la prensa, ciegamente entregada, por lo que sea, al marqués de Villabrágima, calla su opinión sobre el particular. En muchos diarios madrileños hay orden de los directores de no meterse con Villabrágima. Está en un secreto a voces que va de boca en boca rodando. Los periodistas lo dicen; es un disparate, pero tenemos que callar; es orden del director. Seríamos, pues, solos en levantar nuestra voz; pero en su día, cuando el fracaso venga, seremos también los únicos que podremos hablar con la cabeza levantada de este asunto. Claro que el daño estará hecho y será inevitable; pero nuestra conciencia estará satisfecha y tranquila. Y por hoy, no decimos más.

El domingo dará una conferencia en la Casa del Pueblo, sobre este asunto, el señor Rot Codina; recomendamos a la clase trabajadora que concurre a ella para que comprenda bien la magnitud de la obra y también el disparate que va a hacer el marqués de Villabrágima. El escudero de la Fábrica del Gas y de los tranvías, preparados por el conde de Romanos la primera vez que fué alcalde, va a repetirse. ¡Bien caro va a pagar Madrid las fotografías que van a hacer del joven y andaz alcalde y la plaza que con su exaltadísimo nombre se va a colocar en el edificio! ¡Del camino que se sigue hacia el porvenir, se suena decir en los entenos de hadas. La suerte de Madrid está echada. La mayor desgracia se entra por sus puertas.

Manuel CORDERO

La labor de unos caciques

VALENCIA DE DON JUAN, 15.—Como saben los lectores de EL SOCIALISTA, la organización obrera de esta sacó triunfantes, en las últimas elecciones, a dos compañeros, que con tres que en la actualidad tienen constituyen mayoría en este Ayuntamiento.

Ante el temor, bien fundado, de que el Municipio quedé en poder del grupo socialista, los secuaces del señor Alonso Castrillo, que es el cacique que aquí impera, han protestado la valentía de la decisión y tratan de incapacitar a dos de los tres concejales de que hoy disponemos.

Los respectivos expedientes están incoados en forma insincera, pues unos se apoyan en que la formación de la Mesa electoral no se hizo con arreglo a la ley, y otros, en aparecer los concejales como deudores a la Hacienda.

En la mayoría del pueblo se nota gran descontento por el proceder de estos caciques, que, no bastándoles el habernos sustraído de las listas más de cuarenta votos, quieren deshacer lo que el pueblo soberanamente ha demostrado, valiéndose del apoyo oficial.

Los caciques están apurados porque hasta la fecha han sido los dueños y señores de los votos, y tan lamentable ha sido su actuación que el Ayuntamiento tiene una deuda de más de 70.000 pesetas y del archivo han desaparecido importantes documentos, que impiden según dicen ellos—realizar un examen claro de las cuentas.

La Comisión provincial, no sabemos ante qué compromisos, cometió la «debilidad» de apoyar los referidos expedientes. Ahora bien; de los trastornos que ocurren en el pueblo a partir de esta fecha habrá que señalar como culpables a esos señoritos que forman la Comisión provincial.—C.

Aniversario de la Commune

La Agrupación Socialista Madrileña conmemorará el hecho histórico de la proclamación de la «Commune» de París con una conferencia, a cargo del compañero Andrés Ovejuna, el cual disertará el día 18, a las siete y media de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, sobre el tema «El aniversario de la «Commune»».

Torrent y Compañía

Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Válgame Dios, 6, imprenta.

El conflicto tabaquero

SEVILLA HA SIDO RESUELTO

SEVILLA, 16.—Las cigarreras han celebrado una importante reunión en el Salón Imperial, presidida por el presidente de la Sociedad, José Cobos.

En esta reunión, comp en las que anteriormente se celebraron, tomó parte el secretario de la Federación del Ramo del Tabaco, compañero Chacón, que expuso la fórmula provisional para resolver el conflicto.

Refirió los acuerdos tomados por las Directivas obreras de cooperar en la campaña emprendida por las cigarreras para conseguir una rápida resolución de los expedientes incoados y resueltos por el jefe de la Fábrica y García Durán, expedientes que ni siquiera conocía el Consejo de la Tabacalera.

Detalló la serie de actos que se celebrarán para pedir el traslado del jefe de la Fábrica, y ensalzó las inmejorables condiciones de las cigarreras sevillanas para luchar por su mejoramiento, prometiendo, en nombre de la Federación, el apoyo de ésta, para lograr que en la Fábrica de Sevilla sean respetados en sus derechos las obreras.

El acto, que tuvo gran importancia, terminó con entusiasmos y unánimes vivas a la Sociedad y a la Federación y con gritos contra el jefe de la Fábrica.—Corresponsal.

Huelgas en Madrid

SE HA RESUELTO LA DE FUNDIDORES

Ayer, según anunciábamos, se verificó la entrevista entre la representación patronal de la Casa Richard Gans y la de obreros fundidores tipográficos.

Con el fin de conocer el resultado de las gestiones de la Comisión, los obreros se reunieron anoche en la Casa del Pueblo.

El compañero Juan López, de la Comisión, dio cuenta del resultado de la entrevista celebrada por la tarde con la representación patronal de la Casa Richard Gans, manifestando que dicha Casa concedía el 10 por 100 de aumento en todos los jornales.

Dicho compañero y Antonio Gil se mostraron favorables a la aceptación de la fórmula.

Por unanimidad fueron aprobadas las gestiones de la Comisión, acordándose aceptar la fórmula referida del 10 por 100 de aumento sobre todos los jornales que tenían los obreros de la Casa Richard Gans, y, por consecuencia, volver hoy al trabajo.

En virtud de este acuerdo, los fundidores entraron hoy al trabajo, quedando resuelto el conflicto.

Entre estos obreros había anoche gran entusiasmo por el triunfo obtenido por la organización.

ACCION OBRERA

ASOCIACION DE DEPENDENCIA DE TEATROS.—Esta Asociación celebrará junta general extraordinaria el próximo sábado, día 18, a las horas de costumbre, en su domicilio social, en la que la Junta Directiva presentará a la asamblea su gestión y apreciación en un asunto de verdadera importancia y urgencia para la organización.

La Junta Directiva espera de todos los asociados concurrir a ella, rogándoles propaguen a todos su asistencia e importancia.

PINTORES-DEGORADORES.—Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria mañana, viernes, a las seis de la tarde, en su domicilio social, calle de Piamonte, 2, salón grande, con objeto de tratar el orden del día reglamentario.

ENCUADERNADORES.—Anoche continuó en el salón grande la junta general de Encuaderñadores.

Se juzgó la conducta de dos compañeros que habían trabajado en domingo en un taller, en contra de la voluntad de sus demás compañeros, acordándose la expulsión de uno de aquellos, y al otro, por juzgársele menos culpable, se le impuso el correctivo de cuatro años de suspensión de derechos y cien pesetas de multa.

Fueron resueltos otros casos de régimen interior de la colectividad, y después de discutirse una proposición examinada a hacer una excepción en las condiciones de ingreso en la colectividad para los obreros que sin pertenecer a ésta dieron el importe de las mejoras durante la huelga, se acordó admitir a los referidos obreros que lo solicitaron, pero sin régimen de excepción en las condiciones de ingreso.

La junta continuará esta noche.

REUNIONES PARA MAÑANA.—En el salón-teatro: A las cinco de la tarde, Constructores de carruajes.—En el salón grande: A las seis de la tarde, Pintores; a las siete de la tarde, Encuaderñadores.

Gestión de un teniente de alcalde socialista

MALPARTIDA, 15.—Nuestro compañero Cándido González, teniente de alcalde socialista de este Municipio, ha dado cuenta de su gestión a los electores, a partir del año 1920, en una Memoria, de la que insertamos los párrafos que siguen:

«Cuando yo vine a la Tenencia de alcaldía me encontré el pueblo, como todos lo sabéis, en una situación bastante grave, por la falta casi total de riego al pesar de ser un pueblo eminentemente agrícola. Pues bien; conocido es que tuve que hacer una inspección e inculcarle del riego que encontré. Con este procedimiento pudimos seguir un mes; pero el conflicto se hizo más agudo cada día, tanto por la carestía del pan como por la crisis de trabajo, que obligó a emprender obras públicas para hacer frente al hambre, y en dichos trabajos se gastaron 2.737,25 pesetas; a continuación, por la misma Alcaidía se llevó a cabo una reunión de propietarios, con el fin de que adelantaran pesetas para la compra de harinas o trigo donde se encontraran, lo que dio el resultado siguiente: se reunieron 77.800 pesetas, las mismas que, de momento, se encargó una Comisión de ellas, e inmediatamente marcharon por horas, que el Ayuntamiento expendió a los obreros, perjudicándose los fondos municipales en 1,25 pesetas en arroba, y de esta manera resolver el conflicto hasta la recolección. Aun hoy más: junto al conflicto harinero vino el del aceite, de suma gravedad, porque todos sabéis que nuestras mujeres no encontraban aceite ni con dinero en mano y sin riego previo. Se hizo una inspección para conocer lo que había en la localidad y poner la expendiaria también en el Ayuntamiento, inculcándose del aceite al precio de 42,50 pesetas la arroba, y vendiéndolo a los obreros a 35 pesetas. Todos concogis que para llevar a cabo la referida inculcación necesité recurrir a todos los medios que encontré en mi alcance, hasta pedir auxilio del jefe del puesto de la guardia civil, y no bastando tuve que multar a una porción de propietarios con 40 pesetas, y obligándoles a ceder el aceite que les correspondía. La misma es notoria de todas las obras realizadas en los años 1920 al 21 y 1921 al 22, como son: renovación del matadero municipal, 850 pesetas; reparación del Ayuntamiento, 1.003 pesetas; blanqueo y reparación de las escuelas, 370 pesetas; empedrar las calles de Párra y Alfonso VIII, 1.134 pesetas; un fuentecito en la dehesa Boyal, 390 pesetas; reconstrucción de una pared en la dehesa dehesa, 515 pesetas; en la carretera salida a Plasencia, 8.658,75 pesetas; una laguna en la dehesa Boyal, 1.000 pesetas; mudar las pías del estanco y todas las fuentes públicas, 340 pesetas, y, por último, un pozo de nueva construcción, también público, 1.300 pesetas.

Una de las cosas más importantes fué la labor de la dehesa Boyal, que suscitó un recurso, recomendado por los concejales políticos. Y aun así pudimos conseguir labrar y sembrar ésta, luchando con un sinnúmero de calamidades por no tener elementos de defensa, en la alta política, porque aún no tenemos compañeros nuestros en la Diputación provincial por nuestra propia culpa, por nuestra parte en las luchas políticas con los elementos de la burguesía.

Ahora os pregunto yo: ¿Tenéis o no conocimiento de que se haya publicado alguna Memoria de las Tenencias de Alcaldía desmembradas por los caciques de este pueblo? ¿Conocéis algún detalle de los que afectan a la administración local? Yo desearía que me contestara al punto de los que aquí aludo. No se atreverán a contestarme.

Y hay más para todos nosotros. Es Malpartida el pueblo más ruin de toda la comarca extremeña; se deja arrebatar sus derechos tan imbécil y groseramente por un solo halago del cacique. Más valiera que pensáramos en reivindicar todos los instrumentos, y de esta forma tendríamos nuestra Sociedad bien organizada y no tratarían de avasallarnos las iras caciques, como lo hacen a diario, que nos monopolizan todo, hasta las autoridades, tanto judiciales como gubernativas.—Un socialista.

ESPAÑOL.—A las seis, El as de los novelistas y Rocio la canastera o enteo calé y calé.—A las diez y cuarto, ¡Arriba los corazones!

PRINCESA.—A las seis, Almas bravas.

ESLAVA.—A las seis, Manolita Buplínas.—A las diez, El admirable Crichon.

APOLÓN.—A las seis, La holandésita. A las diez y cuarto, La princesa de la Czarda.

COMICO.—A las seis y cuarto, Toda una mujer.—A las diez y cuarto, Locura de amor.

PRICE.—A las cinco y media y a las diez, cinematógrafo especial para familias.

Cooperativa Socialista Obrera Bilbaína

Ultramarinos finos, boterif de cocina, loza, cristalería, alpargatas, telas, mercería, quincalla, ropa blanca y de color, perfumería, etcétera, etc. Almacenes, despacho central y administración: San Francisco, 9.—Socursales: Urzurrua, 38; Alameda de San Mamés, 12, y Cortes, esquina a la calle de la Cantería.—Mercearía y perfumería: Cortes, esquina a la calle de la Cantería.

El mas puro, el mas fino CONCAC FARO

Pedido en todas partes.

«Bar Metro» Establecido en Bravo Murillo, 79, de Leoncio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; a la salida del Metroportano.

Bordadora La compañera Poca Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para las colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—Buenavista: : : : la, 34, segundo. : : : :

EL MOTOR

Restaurante a cargo del cocinero Gerardo Repila.—Servicio a la carta.—Precios económicos.—Hortaleza, 26.

CASAS BARATAS PARA OBREROS

Visitad el Banco de Urbanización ABASCAL, 10

Horas para obreros: de siete a ocho día.

AGENTE: J. A. MELIÁ

ROCA

Fotógrafo. Tetuán, 20. TELEFONO 324

Retratos artísticos Ampliaciones inalterables

BAR SIGLO XX

MESON DE PAREDES, 6 y 8. (El más popular de toda la barriada.)

A precios sumamente económicos se sirven cervezas y licores de todas clases, refrescos preparados con exquisitos jabares y café tostado diariamente.